

Denis Müller

## La contribution éthique de la religion dans l'espace public francophone (Résumé)

*Dans cet article, il est proposé d'éclairer comment se pose la question de la contribution de la religion à l'éthique, dans le contexte francophone marqué par différentes conceptions de la laïcité, mais en tenant compte de certaines discussions internationales qui influencent ce contexte. Différentes conceptions de la problématique des valeurs sont étudiées. Si le minimalisme éthique, attaché à un nombre minimal de valeurs ou de principes, risque de déboucher sur une version faible de l'universalisme, une conception trop substantialiste s'expose par contre au danger de devenir conflictuelle et de rendre impossible toute mise en commun. Selon le modèle éthique mis en œuvre, le rôle de la religion en général et des religions positives en particulier aura tendance à se réduire de plus en plus ou, au contraire, à s'inscrire de manière féconde et dynamique dans une vision plus large de la laïcité, qui sera alors à même d'accueillir les contributions normatives spécifiques des représentations symboliques et culturelles véhiculées par ces religions. La présente contribution plaide pour un tel modèle de laïcité ouverte et s'efforce de baliser des pistes possibles pour une reprise éthique des contenus religieux dans un espace public se situant par-delà l'antinomie du dogmatisme laïciste et du dogmatisme religieux.*